

## Excursión Robledillo de la Jara a Puebla de la Sierra. Agrupación Deportiva Rutas domingo 16 de noviembre de 2025.

Esta excursión se sitúa en la *Sierra Norte de Madrid* cuyo material litológico es de lo más variado, sus rocas pertenecen mayoritariamente a los materiales más antiguos (Paleozoicos) de la Comunidad de Madrid.

(Fotografías: arriba Peña La Cabra y su hermana menor al acercarnos a ellas y abajo flor de la jara pringosa).

Por el área a la cual nos dirigimos, enseguida echamos a entrever que es una zona de transiciones.



Siendo el granito principal protagonista de la zona, plutónica roca por excelencia, cuya extensión va desde el norte de Canencia hasta el embalse del Atazar e incluye el pueblo de El Berueco (conocido de antiguo el pueblo junto al embalse del Atazar que usa en la construcción este material, destacando su iglesia al lado del pantano); el embalse del Atazar también está situado al sur de la población de Puebla de la Sierra fin de nuestra excursión.

Las demás rocas son de tipo metamórfico señalando por importancia al *gneis* de composición idéntica al granito ya hacia la presa de El Villar. Otros materiales paleozoicos son *las pizarras* y

*micacitas* (*esquisto micáceo*) ambas rocas *metamórficas*, micacitas que en toda la Comunidad de Madrid solo están presentes en el extremo oriental de la *Sierra Norte de Madrid*, constituyendo la *Sierra de La Hiruela, Peña La Cabra* hasta el embalse del Atazar (Su color



característico, el gris, se debe a la presencia de mica, tanto moscovita como biotita, nótese orientación de las escamas de mica).

Peña La Cabra es para el excursionista una de las elevaciones emblemáticas de la *Sierra Norte de Madrid*

pese a no superar los 2.000 metros de altitud (1.831 m Peña La Cabra y 1.773 m su hermana menor). Su forma agreste nos recuerda otras montañas más septentrionales, pues estamos acostumbrados a las *graníticas y suaves lomas del Guadarrama*, aunque accederemos a ella de forma sencilla desde el Puerto de la Puebla cuya altitud es de 1.637 metros.

(Fotografía: arriba aquí estamos en Peña La Cabra, aquel día apareció soleado y abajo los bosques de pinos nos acompañarán hacia el cordal que nos guía hasta Puebla de la Sierra).

El grupo A partirá desde Robledillo de la Jara para acceder a la cresta del Peña la Cabra, por el lado sur, y una vez en el vértice geodésico bajar un lateral empinado, a la derecha de este vértice según

venimos, hacia el Collado de la Larda.

El grupo B partirá desde el Puerto de la Puebla, sí lo permite el día, podemos ver hacia el noroeste el verde valle de





los pueblos Montejo de la Sierra, Pradena del Rincón y Horcajuelo de la Sierra. Al suroeste las antenas de Buitrago de Lozolla.

Del Puerto de la Puebla nos dirigiremos al Collado de la Tiesa (1.689 m), al cual podemos acceder ora por la cuerda, ora subiendo por la pista pasando por

## Peña Cuervo.

(Fotografía: el roble melojo es uno de los árboles de la zona, aquí se ve como se arraigan entre las rocas pizarrosas y abajo el cartel ya que en las cercanías de Puebla de la Sierra se encuentran los robles melojos centenarios).

A lo largo de la pista forestal se alinean zonas de serbales de cazador (azarollo, árbol de la familia de las rosáceas) cuyos frutos otoñales redondos rojos o anaranjados aguantan desde finales del verano y durante todo el otoño, cuya aportación alimentaria es imprescindible para los animalillos del bosque. El paisaje dominante es el del pino albar (pino silvestre), el cual se presenta de manera muy ordenada, las más veces, al ser de repoblación forestal. La vegetación arbustiva acompañante del pino es de brecinas, zarzamoras, rosales silvestres (escaramujo o tapaculos, con los frutos rojos de forma ovalada) y majuelos (espino albar de frutos rojos redondos).

Desde el Collado de la Tiesa continuaremos por el cordal, fuera de la pista, a campo traviesa y



con la vista puesta en Peña La Cabra. Por aquí, sí tenemos suerte podremos ver algún corzo de los que se han traído para su arraigo en la zona y se alimentan de los pastizales que tendríamos bajo nuestras botas.



(Fotografía: arriba el roble melojo es uno de los árboles de la zona, aquí se ve en las cercanías de Puebla de la Sierra se encuentran los robles melojos centenarios y abajo frutos del serval de cazador en otoño).

Es aconsejable no apartarse de los hitos que señalan el camino, pues éstos nos indican la ruta de más fácil de ascenso a Peña La Cabra en sus últimos pasos. Como ocurre en todas estas montañas cuarcito-pizarrosas de la zona de Ayllón, pliegues en acordeón fracturados de dirección Suroeste-Noreste, cuyo plegamiento hace que un lado sea más abrupto que otro.

Desde Peña La Cabra hacia el este vemos el conocido y cerrado valle de Puebla de la Sierra fin de nuestra excursión y las grandes



extensiones de roble melojo que posee este pueblo. Masas forestales que albergan la Reserva Nacional de Caza de Sonsaz, no en vano hemos visto en el pueblo algún jabalí muerto, trofeo y víctima de los cazadores. A nuestra izquierda del valle vemos La Tornera y

Centenera conocidos nuestros de otras excusiones.

(Fotografías: arriba Ayuntamiento de Puebla de la Sierra y abajo Iglesia parroquial de Puebla de la Sierra).

Continuamos hacia Collado de la



Larda aprovechando las zonas más alomadas y en dirección hacia Puebla de la Sierra.

Puebla de la Sierra es uno de los pueblos madrileños de la *Sierra del Rincón*, cuyo aislamiento junto a otros núcleos serranos ha provocado su despoblamiento siendo su censo actualmente menor al centenar de personas. Aunque el pueblo aparece cuidado en sus casas y calles, y curiosamente con las abundantes esculturas cedidas por un artista poblando la zona del Aparcamiento a la salida del pueblo. Debemos tener en cuenta que una buena parte de sus ingresos proviene del turismo rural.

Aunque no lo parezca, el pueblo tiene larga historia siendo Villa en 1.490 por otorgamiento del Marqués de Santillana. De sus monumentos, y aunque fueran destruidos durante la Guerra Civil de 1.936,



cuenta con el ayuntamiento y la iglesia parroquial los cuales datan de los siglos XVI y XVII respectivamente (están al lado del bar, así que no tienen pérdida para su visita). La Ermita de Nuestra Señora de la Soledad data de 1.562 está algo más lejos y adosada al cementerio.

(Fotografía: arriba curiosa figura que dono un escultor que al parecer residió en el pueblo, cerca de donde nos recogerá el autobús y abajo iglesia de Robledillo de la Jara lugar donde bajarán los del grupo A).

